



Ensayo

Nombre del alumno: Cynthia Cristell Ugalde Oporto

Nombre del tema: Analizar el modelo (comunidad participante)

Parcial: 1er

Nombre de la materia: Salud pública

Nombre del profesor: Alberto de Jesús López Muñoz

Nombre de la licenciatura: Enfermería

Cuatrimestre: Tercer

Villahermosa, Tabasco. 19/05/2023

Analizar el modelo (comunidad participante)

A continuación del siguiente proyecto de ensayo podremos observar con detenimiento, y darnos cuenta que nos explicará en primera instancia los conceptos básicos que debemos tener en preservación profesional para con el buen desarrollo de los modelos preestablecidos, el de comunidad participante; teniendo en cuenta su valoración y calidad para ser ejercido con claridad respecto a sus diferentes categorías como lo son su núcleo, el ambiente en el que se desarrolla, entre ellos el físico. Su forma de política además de su gobierno; una clara comunicación, educación, recreación, etc.

En general asimilaremos temas relacionados al estudio en favor de la salud comunitaria, los diagnósticos necesarios a realizar para la creación de visitas domiciliarias dado el caso de ser necesarias. Cédulas de micro diagnóstico familiar; sus necesidades, al igual que sus respectivas demandas, presentando las estrategias del sector salud para su cumplimiento.

Teniendo en cuenta enfoques de demografía y epidemiología ligadas a etiquetas tales como su situación, las características, enfoque de riesgo; la relación profesada entre economía-salud de la población. Tomando en cuenta los principales recursos en tema económico para el abastecimiento en materia de salud; lógicamente la interacción propia de la comunidad de manera positiva o negativa; finalmente ejemplificando los factores influyentes en su población.

Marco conceptual

Una persona es un ser capaz de vivir en sociedad y que tiene sensibilidad, además de contar con inteligencia y voluntad, aspectos típicos de la humanidad. La Organización Mundial de la Salud en 1948 define lo siguiente: "La salud es un estado de bienestar físico, mental y social completo y no la ausencia de la enfermedad". La enfermería por otro lado abarca el cuidado autónomo y colaborativo de personas de todas las edades, familias, grupos y comunidades, enfermos o sanos y en todos los entornos, están en la línea de acción en la prestación de servicios y desempeñan un papel importante en la atención centrada en la persona.

Valoración del modelo

En el modelo de la rueda de la valoración se centra el reconocimiento de las variables y factores que influyen en la respuesta de la comunidad a los estresores, tanto internos como externos. La valoración del núcleo incluye todos los atributos o características propias de las personas y de la comunidad, se centra en estudiar a fondo la estructura familiar en todos los aspectos para así tener un panorama más amplio.

En la valoración del ambiente entran los 8 subsistemas en el cual se ve primero el ambiente físico que es donde se encuentra ubicado geográficamente, la densidad poblacional, el clima, etc., los servicios sociales y de salud abarcan calidad, cantidad, acceso y cobertura de los recursos, la economía de igual manera tiene que ser valorada ya que se tiene que considerar los bienes, servicios y fuentes de trabajo de los cuales dispone la comunidad. La seguridad y transporte considera a los servicios de protección y el tipo de transporte disponible ya sea público o privado. En la política y el gobierno se considera la valoración de las organizaciones políticas a nivel local, otros parámetros que abarcan los subsistemas son la comunicación, educación y la recreación.

Diagnóstico de salud comunitaria

Se analizan los datos obtenidos por medio de la valoración para así obtener una imagen clara y amplia de todos aquellos factores productores de tensión, de los problemas a la salud que ocasionan los estresores identificados y de aquellas conductas que se toman para prevenir. Si se realiza un buen análisis podremos formular diagnósticos de salud para planificar la intervención de forma coherente con la realidad. La línea flexible de defensa tiene la capacidad para mantener el equilibrio o la salud frente a los estresores que se le presentan. El grado de reacción es el desequilibrio que se da entre los estresores sobre las líneas de defensa de la comunidad ya que esto se ve reflejado en las tasas de morbilidad o desempleo. La línea de resistencia es cuando los estresores penetran la línea de defensa y alteran la estabilidad del sistema. La línea normal de defensa es donde se ve reflejado el estado de salud que ha alcanzado la comunidad o el sistema con el paso del tiempo, todas estas líneas se ven implicadas para que de ellas se obtenga un diagnóstico concreto y certero de lo que ocurre en la comunidad.

Cedula del micro diagnóstico familiar

La cedula es mas que nada un instrumento utilizado para identificar y confirmar los principales riesgos de salud presentados en un área determinada, esto se apoya con el diagnóstico de salud comunitaria y se realiza la elaboración de trabajo en base a los problemas y necesidades presentadas. Esta debe ser actualizada una vez al año y la enfermera de campo debe llevar a cabo el levantamiento en un lapso de 2 meses, es aplicada a toda la población del área de influencia del módulo de medicina familiar.

Visita domiciliaria

Es la actividad básica de la enfermera ya que resuelve los problemas de salud y crisis del individuo, la familia y comunidad, en esta visita se ven 4 aspectos fundamentales como el planteamiento en donde se toma en consideración las necesidades que tienen las familias, la introducción que comprende la presentación, tono de voz, explica las razones y finalidad de la visita, explicar de manera precisa creando un ambiente de confianza; desarrollo o las actividades de la enfermera en la visita por lo cual debe conocer el diagnóstico, las indicaciones, limitaciones, actividades permitidas, etc. Ya que esto consta de dos etapas en donde se presenta un examen físico y el recorrido por la vivienda; y por último la terminación de la visita o conclusión que es el resumen de todos los puntos importantes, se ven los aspectos positivos de la visita, explica las tareas que se tienen que realizar después de la visita y se realiza un informe final.

Necesidades y demandas de salud de las familias y comunidades

Para la búsqueda de estas necesidades se desarrollo un cuestionario llamado Diagnóstico de salud de la familia el cual incluye ocho dimensiones que son construidas con diferentes variables: la estructura familiar, la función familiar, recursos familiares, factores de riesgo individual y familiar, variables relacionadas con los programas preventivos y las condiciones actuales de salud, la accesibilidad geográfica y de los programas de salud, la disponibilidad de recursos humanos y físicos; y por último la satisfacción. Todo esto se evalúa para analizar los resultados obtenidos y entablar una discusión en donde se vea lo que se conoce del tema y el aporte del estudio.

Estrategias del sector salud

Los proyectos que se plantean las diversas organizaciones se hacen en un enfoque hacia el futuro, para que la población tenga calidad de vida y también que seamos conscientes de que conforme pasan los años aumentan en frecuencia las diversas situaciones de emergencia en donde se incluyen las de salud pública y las derivadas de causas ambientales. Dos de los objetivos principales creados por la UNICEF son: El poner fin a la mortalidad materna, neonatal e infantil evitable y la segunda es promover la salud y el desarrollo de todos los niños, esto se debe a que las tasas de fecundidad disminuyen por lo tanto tampoco es favorable para todos ello ya que no se seguiría un determinado "ciclo" y habría un desequilibrio. Las prioridades de los programas de salud tienen que emplear sus enfoques como el corregir las desigualdades

en los resultados de salud, fortalecer estos incluyendo la preparación y respuesta frente a las emergencias y resiliencia; y promover políticas y programas integrados y multisectoriales.

Demografía y epidemiología

Situación demográfica y epidemiológica

No es indistinto de los conceptos que ya hemos estudiado, la demografía va de la mano con el concepto de población, pues de ello se deriva el explicar una situación demográfica, pues esta dependerá de muchas condiciones para su estudio, no solo en la parte numérica y de existencia humana, se ve incluida el comportamiento de esta a través del tiempo, en base a factores relacionados a la dimensión geográfica del lugar de asentamiento, el proceder de sus comportamientos y como estos conforman un desenlace positivo o negativo para una cierta comunidad; entre esas categorías encontramos todavía otras comprendidas como la capacidad de fecundidad que esta relacionada a la natalidad y por supuesto a la mortalidad.

Para entender como reside un grupo de personas en una comunidad se necesita saber la dimensión o numero de habitantes dentro de la zona delimitada, el territorio ocupante en cuestión de divisiones políticas ya sea visto desde un municipio o incluso un país establecido; su estructura en composición de variables de estudio como la edad, el sexo, estado civil, nacionalidad, nivel económico y educativo; básicamente los datos personales de identificación. Entendiendo esto el estudio de epidemiología en una población irá rotundamente ligado a todos los datos mencionados, pues siendo así se tiene un panorama claro sobre la capacidad de propagación o acción ante ciertas situaciones de necesidad sanitaria o de vitalidad, en un tiempo determinado de acción-reacción.

Características demográficas y epidemiológicas de la población

Las sociedades más desarrolladas con el pasar del tiempo ha tenido cambios sociales y culturales que generan transformaciones en la demografía lo cual abarca la natalidad, mortalidad y migraciones que tienen reflejo de las estructuras y de la composición poblacional. En las características demográficas entran estas labores: planificación de nuevos programas, evaluación del impacto de los programas existentes, distribución equitativa de los recursos, identificación de problemas y necesidades futuras, identificación del potencial de las localidades para el mercado de bienes y servicios, determinación de las características de los

potenciales clientes, desarrollo de estrategias de mercadeo para nuevos productos; y el empleo de técnicas y modelos demográficos para explicar otros comportamientos.

El brote es la ocurrencia de dos o más casos similares, los cuales epidemiológicamente se relacionan. Caso se le denomina a la persona enferma o infectada que muestra características clínicas, de laboratorio y epidemiológicas específicas. Daño a la salud son todos los posibles cambios en el estado de la salud que son consecuencia de la exposición a factores de riesgo o de la manera en que es abordado un problema de salud. Son uno de los cuantos conceptos que se ven en epidemiología.

Enfoque de riesgo

El enfoque se estima por medio de las características que perfilan a un grupo que es considerado vulnerable, estos son individuos en situación de indefensión o inseguridad los cuales son propensos a tener un déficit económico, social, cultural, entre otros. Las estimaciones de riesgo son las personas de 75 años y mas edad, Ancianos que viven solos, ancianos solos enfermos o inválidos graves, matrimonios de ancianos que viven solos, matrimonios de ancianos donde uno de ellos está gravemente enfermo o discapacitado, ancianas solteras y viudas, ancianos sin hijos, ancianos institucionalizados; y ancianos que viven con ayudas del Estado o incluso menos. A estos grupos se busca la manera de estar más pendiente de lo que está sucediendo en su entorno porque son los que más afectaciones tienen.

Relaciones entre economía y salud

La interrelación entre desarrollo económico y salud es un problema complejo, el cual permanece poco comprendido, aun cuando existe una apreciación general de que a un mayor nivel de desarrollo económico se elevarán los niveles de salud de la población. Asimismo, se asume que el crecimiento económico conllevará a una expansión y mejoría en los servicios de salud. El crecimiento económico es un determinante básico para la elevación de las condiciones de salud de una población, de la mejor organización y prestación de los servicios de salud. La carencia de recursos de inversión en general y la ausencia de tecnología endógena han limitado al crecimiento económico de los países no industrializados. La importación de tecnología condiciona a su vez los estilos del desarrollo económico. A pesar de los avances tecnológicos que la ciencia ha generado en el área de la salud para evitar los males de las epidemias como en el caso de la viruela, existe todavía una brecha entre el conocimiento científico y la disponibilidad de estos bienes a toda la población, la cual no ha

permitido abatir problemas de salud pública básicos como las enfermedades transmisibles o infecciosas en los países no industrializados.

Principios básicos de economía y su relación con la salud

La economía sólo reflexiona sobre las mejores formas de asignar los recursos materiales. Entonces, el ámbito de la economía de la salud necesita una definición más restringida. La economía de la salud es la ciencia que estudia las consecuencias de la escasez en el sistema de salud. Entendemos por sistema de salud la forma en que se organizan las instituciones que proveen, aseguran, regulan y supervisan los servicios de salud en un país.

La economía utiliza modelos, mediante los cuales describe una situación señalando los factores más importantes, los cuales llama variables. Si esta observación resulta verdadera en la mayoría de los casos, es decir, si es generalizada, entonces la hipótesis se convierte en teoría. La economía cuenta con dos grandes áreas como lo es la microeconomía y la macroeconomía, esto se utiliza para hacer preguntas sobre a las cosas que se deben de priorizar para contar con instrumentos de calidad en el sistema de salud, que la inversión realizada sea realmente aprovechada.

Principales recursos económicos para la salud

Al introducir el análisis económico al sector salud esta ha permitido incorporar la eficiencia y eficacia en la gestión integral de los recursos, poder analizar todos aquellos procesos y costos de producción evaluando los resultados obtenidos de un modo efectivo en función del costo según su impacto no solo sobre la morbilidad y mortalidad, sino también sobre la calidad de la vida. En la salud la economía se aplica para investigar los factores determinantes que afectan a la salud, la salud y su valor económico, la demanda y oferta de atención médica, entre otros. Las cuentas nacionales de salud muestran fuentes y el destino de los fondos que se dedican a la atención de salud, se realiza una evaluación económica que valora el monto de inversiones y su rentabilidad social y económica, de igual manera las tecnologías sanitarias son evaluadas para determinar la calidad de los servicios médicos y su costo, el fármaco economía compara las propiedades terapéuticas de distintos medicamentos y otras formas de tratamiento y los costos de usarlos como métodos alternativos y la investigación que explica la realidad enfrentando obstáculos a los que no escapan de los estudios.

Interacción entre persona y comunidad

Las poblaciones rurales y urbanas marginadas se les dará prioridad por lo cual en este contexto la participación comunitaria será constituida en el apoyo de mayor importancia para lograr cada uno de los objetivos que tienen la salud. La atención primaria consta de la asistencia sanitaria esencial, se basa en métodos y tecnologías prácticas, accesibilidad en costos para la comunidad, etc. La participación de la comunidad es indispensable en la salud familiar y en varias conceptualizaciones, muchas de las experiencias de participación comunitaria nunca han salido de sus ámbitos locales para ser difundidas y evaluadas científicamente. La participación debe ser activa, consciente, responsable, deliberada, organizada y sostenida para que esta sea efectiva, teniendo en cuenta los aspectos relacionados con la organización social, movilización, concientización y capacitación.

Factores que influyen impositivamete o negativamente en la comunidad

Una comunidad será beneficiada o vista perjudicada dependiendo de los medios influyentes que este tenga, esto abarcado en todas las categorías posibles de ver u observar, tales son como la educación que se provee a la población y generaciones; el nivel de calidad de vida que tengan relacionado a servicios básicos como lo son el agua, la luz, además de la canasta básica alimentaria; entre esas tantas una que es vital para que todo lo demás funcione correctamente es la calidad en servicio de la salud, la atención e instrumentos que se tengan para el abastecimiento de la propiamente dicha.

En aditivo podemos mencionar los ingresos que se obtienen para en favor de la localidad o comunidad. Realmente podríamos ejemplificarlo en el fácil acceso hacia la población para con los servicios mencionados, si esto es mantenido y distribuido de una manera correcta, por defecto tendrá un sentido de respuesta positivo en todas las personas residentes del lugar en estudio.

A través del ensayo comprendido hemos podido captar a la vez de observar la definición e interpretación de los conceptos presentados sobre las unidades, las cuales versan sobre las valoraciones del modelo dicho, los diagnósticos. Es esencial en un sentido de responsabilidad el no desprestigiar la importancia de reconocer cada uno de los puntos expuestos, dando el requerimiento y atención oportuno para con la forma de proceder ante situaciones similares encontradas en la teoría; ejemplos como la visita domiciliaria yendo de la mano con una buena comprensión del ambiente social, físico entre otras etiquetas ya dadas de antemano.

Es de vital importancia lo aprendido dentro de este proyecto de ensayo, pues un completo conocimiento del área demográfica, resultará en un mayor bosquejo además de complementario para la ronda de preguntas y respuestas necesarias para la recopilación y agrupación de la información que se tenga el propósito de archivar para su manipulación en factor del objetivo en común; equilibrando el saber teórico en camino del práctico.

Bibliografía

<https://www.fhi360.org/sites/default/files/webpages/sp/RETCCR/sp/RH/Training/trainmat/ethicscurr/RETCCRSp/ss/Contents/SectionI/a1sI10.htm#:~:text=Una%20comunidad%20es%20una%20zona,de%20pertenecer%20a%20una%20comunidad.>

<https://definicion.de/recursos-economicos/#:~:text=Los%20recursos%20econ%C3%B3micos%20son%20los,operaciones%20econ%C3%B3micas%2C%20comerciales%20o%20industriales.>

[https://www.sanidad.gob.es/ciudadanos/pdf/Estrategia de Salud Publica 2022
Pendiente de NIPO.pdf](https://www.sanidad.gob.es/ciudadanos/pdf/Estrategia_de_Salud_Publica_2022_Pendiente_de_NIPO.pdf)

<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/docs/libro/LEN/cb7599d6a3af3958122fc4a2c48804ee-LC-LEN303%20SALUD%20PUBLICA.pdf>